
■ 本报记者 陶海青

提起北京的马连道茶叶街，可谓

家喻户晓，这是“京城茶叶第一街”，有

10 个大型茶城和 3000 多家茶铺。这

条街不仅是中国最大的茶叶市场，还

是中国最大的茶叶集散地，但近来到

这里的人并不多。

漫步在马连道茶叶街上，随意走

进一家茶叶店，店主都非常好客。即

使不买茶，店主也会请你坐一坐，为你

沏一杯茶，与你聊聊天、讲讲茶，似乎

没有商家的感觉。

禄鼎生马连道形象店令记者眼

前 一 亮 ，这 里 墙 壁 上 悬 挂 着 关 于 茶

文 化 的 远 古 传 说 故 事 ，茶 叶 礼 盒 的

外包装上关于君子六艺“礼、乐、射、

御、书、数”的解读更是别具一格、栩

栩如生。

禄鼎生原是福建苏氏家族有近

400 年历史的老茶坊，始创于康熙年

间。因其有缘与清代名相李光地为

邻，“禄鼎生”便成为李相礼赠茗品之

首选，又因茶品优异，买卖诚信，还生

出一段“将相谦恭礼让”的佳话。

北京禄鼎生茶业有限公司就是

在苏氏家族祖传作坊的基础上发展

起来的，该公司董事长苏明华在茶产

业内打拼多年，他在接受《中国贸易

报》记者采访时说：茶如人生。禄鼎

生六茶分为：绿茶、红茶、青茶、黄茶、

黑 茶、白 茶，如 人 生 一 般 多 姿 多 彩。

细细地品味着茶味的苦涩甘甜，能够

体悟人生的沉浮得失，看淡人世的苦

乐炎凉。正所谓“茶里乾坤大，壶中

日月长”。

遭遇高档茶之殇

每个人的创业都充满了艰辛，苏

明华也不例外。

几年前，茶产业迅速发展，颇具诱

惑力，大红袍茶价格不断攀升，可以说

是天价。于是，苏明华开始从事高档

茶生意，提出了兼容“儒释道”的“思

正、言清、行和”茶文化理念，致力于做

高档收藏茶，用景德镇瓷器做茶罐，并

设计了外包装，1 万多元一套。

但之后政府严管“三公消费”，高

端茶礼品销量缩水，机关、企事业单位

订单剧减。

苏明华也证实：“ 受中央厉行节

约、提倡节俭等因素的影响，从去年

开始，高档茶叶市场萎缩，高端礼盒

滞销，团购锐减，高端茶销售遇冷且

价 格 下 降 ，茶 叶 的 暴 利 时 代 和 政 府

大 宗 业 务 一 去 不 复 返 了 ，老 客 户 也

不 买 高 档 茶 了 。 现 在 ，卖 茶 人 比 买

茶人还多。”

苏明华感叹：“当时，我的公司还

没有做出成品，幸亏对高档茶生意涉

足不深，虽然浪费了时间，但投入不

大 ，可 以 说 是 有 惊 无 险 ，企 业 还 能

平 稳 发 展 。 今 年 ，整 个 市 场 的 天 价

茶 叶 都 难 觅 踪 迹 ，两 三 千元价位的

金骏眉、大红袍、铁观音等已经算是

很贵了。在马连道茶叶街，从事高档

茶买卖的店铺已经开始陆续关门倒

闭了。”

数据显示，在高档名优茶叶中，除

云南普洱和福鼎白茶价格保持上涨

外，其它茶叶价格今年均大幅下跌，跌

幅在 10%至 50%之间。

在苏明华看来，公款消费受到抑

制，茶价将逐步回归理性。另外，今年

春茶叶上市总量有增无减，货源的充

沛也保证了市价的相对平稳。

将建可追溯体系

为了适应消费市场的变化，苏明

华开始在包装上走平民路线，推出小

份茶、精简包装，并主推中低端茶叶。

苏明华说：“中低端茶叶，制作相

对简单，门槛低，可以直接卖，每斤价

格在三五百元的最受欢迎，这是老百

姓喝得起的茶，但利润空间有限。”

为了让老百姓喝得起茶，也让普

通人喝上健康茶，苏明华开始建立茶

叶质量可追溯体系。

首先，苏明华为自己茶叶的外包

装申请了专利。据介绍，礼、乐、射、

御、书、数，被称为“君子六艺”，是古代

君子安身立命之本，也是儒家君子必

修的六种基本技能。在禄鼎生君子六

艺茶在外包装上，图文并茂地展示了

六艺的精髓所在，梳理了茶文化深厚

的人文内涵。

其次，苏明华在北京建立了自己

的加工厂，开发新品种。

再次，苏明华开始在全国各地做

产品调研。比如，在云南参观优质普

洱茶生产基地和红茶基地，到贵州考

察绿茶基地，并与相关企业达成战略

合作。

苏明华的近期目标是：建立“生产

有记录、信息可查询、流向可跟踪、责

任可追究、产品可召回”的茶叶质量可

追溯体系，实现茶叶生产从茶园到茶

杯全程可查询、可监控，使市场上出售

的每包茶叶可以追溯到生产的茶园以

及茶农，出现问题可以追溯到具体环

节。在茶包装上添加二维码，客户使

用手机拍摄就可以追溯茶叶质量，最

终形成质量追溯长效机制。

打造茶文化社交网络平台

来自中国茶叶流通协会的数据显

示，2013 年全国茶叶农业总产值首次

突破 1000 亿元，但以茶叶为载体的文

化经营还很少。

“究其缘由是，一方面，茶叶规模

化生产加工制作的难度较大，以经营

茶叶为核心业务的企业难以超大规模

发展，因此活跃在茶产业的知名品牌

相对于其它行业较少；另一方面，茶叶

产业链较短，茶叶产业链一般包括茶

叶品种培育、茶叶种植、茶叶制作及包

装、茶叶零售，文化经营难以切入。”苏

明华如此解释。

众所周知，中国是茶的故乡，茶

文化源远流长。正如中国国家主席

习近平于 7 月 16 日在巴西国会发表

题为《弘扬传统友好 共谱合作新篇》

的演讲中提到：“ 200 年前，首批中国

茶农就跨越千山万水来到巴西种茶

授艺。”

另外，今年国家提出的四大新兴

产业包括文化创意产业和健康产业。

鉴于以上因素，苏明华的结论是：

茶文化经营将有广阔的市场前景。为

此，苏明华将在未来几年内打造一个

茶文化社交网络平台，将国学文化和

茶文化融为一体，把包含健康密码的

产品传递给消费者，让消费者买的是

茶叶，品的是文化，送的是礼仪，收的

是健康。

海 外 华 商焦 点 人 物
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苏明华的茶缘人生

据新加坡《联合早报》报道，多年来致

力于佛教文物收藏的新加坡云氏兄弟基金

会近日向中国云南省博物馆捐赠了一件大

理国錾纹银藏经筒。

云惟庆日前代表云氏兄弟基金会接受

采访时说，他希望捐赠这件藏品能增进新

加坡和中国的友谊，并促进新中文化的交

流与合作。

云氏兄弟基金会的另外 3 个兄弟是拥

有知名咖啡店品牌 Killiney Kopitiam 的云德

胜、云惟峰和云惟浩。

大约 7 年前脱下律师袍的云惟庆是新

加坡私人佛教藏品博物馆“内学堂”的创建

人，几十年来积极收藏佛教艺术品。他说，

云南省博物馆也有意回赠其善举，在新加

坡举办一场南诏大理国文物展。他这次前

往云南出席捐赠仪式期间，将与对方进一

步洽谈，展览一旦敲定，他希望有本地博物

馆愿意承办。

这件大理国錾纹银藏经筒高约 30.5 厘

米，表面刻有阿嵯耶观音、地藏王菩萨、弥

勒佛、大梵天王和金刚手菩萨等画像，镶有

多色珠宝，下方有莲花底座。这件文物已

在数月前运至云南。

云 惟 庆 目 前 正 在 筹 备 出 版 627 页、共

1309 张图片的《云南之宝：南诏，大理国等

珍藏》。拥有数万件佛教文物及艺术品的

他说，这是他第一次将藏品捐赠给中国，之

前也曾多次捐赠给泰国等地寺庙内的博物

馆。除了希望能够加深新加坡与中国的友

情，他也希望这本书能鼓励更多学者深入

研究南诏大理国的历史。

在云惟庆看来，美国博物馆的成功秘诀

在于，那里的管理者是“激进派”，不会等着收

藏家开口，英国博物馆的管理者则比较含蓄，

认为主动索要私人藏品是鲁莽的做法。“亚洲

的博物馆是怎样的？可能在这两者中间，我

们不清楚。但好的博物馆肯定不能坐等珍品

到来，而是要去积极追逐珍品。”（王舒杨）

新加坡华商向云南博物馆

捐赠大理国錾纹银藏经筒

在攻读媒体学位的最后一年，自小在

新西兰奥克兰西区长大的华裔女孩杨小姐

搬了家，也就是那时，她发现了自己 8 岁时

候写下的“梦想清单”。

“开一间牛奶和曲奇吧”赫然被列在这

个她此生想要完成的“梦想清单”的榜首位

置。思虑再三，年轻的杨小姐决定放弃投

身新闻领域，全力追逐年少时的梦想。

18 个月前，时年 21 岁的杨小姐在奥克

兰 市 中 心 开 起 了 这 家 Moustache milk and

cookie bar。她说，那些推开店门满脸兴奋

走入店内的孩子，总能轻易将大人们带回

年少时简单无忧的岁月。

为了筹集启动资金，杨小姐在完成学业的同

时兼了三份工：担任联络顾问、迎宾和调酒师，以

及在奥克兰的La Cigale法国市集开果汁吧。

“每个周四凌晨3：30我就要起床，为果汁吧

购买水果——通常那是水果市场开始营业的时

间，等到早上8点，我就得去学校上学。每周六

和周日，我都必须起得非常早，因为集市5:30就

开始营业了。等到了周一，我又要回学校，在那

里，我每周需要干20个小时的联络顾问，之外，

我还有迎宾和调酒师的工作……那时候，我真

的很辛苦，所以毕业的时候我觉得很高兴。”

售出法国市集的果汁吧，为杨小姐赚得

了不少创业资金，虽然她的哥哥也慷概解囊

为她解决了一部分资金问题，但开店的大部

分资金，都是靠她勤力工作积攒下来的。

之后便是 8 个月的寻找合适店铺的时间

和 4 个月的装修期，最后，是递交贷款申请和

改造店铺的申请等。

“我本来计划在 6 周时间里完成装修，因

为我的预算实在支撑不了 4个月的装修时间，

那时候，我已经开始入不敷出了，我们遇到的

问题太多了。整间店的粉刷工作都是我和我

的朋友一起完成的，因为我请不起油漆工。

这间店里，真的充满了我们的血汗和泪水。”

杨小姐说，尽管对于开店这事她非常

严肃认真，但她仍然因自己的年龄太小，而

面临过不少质疑。

“地产代理或是贷款中介会看一看我，

觉得我太年轻了，于是不认真对待我。”杨小

姐说：“他们之中很多人都跟我说，我想要创

立自己的生意，这样的想法太天真了。”

如今，杨小姐用自己的行动证明，在追

逐自己梦想的道路上，年轻从来都不是问

题 。 她 直 言 ，自 己 并 不 后 悔 在 21 岁 时 便

“杀”入残酷商海，“我唯一拥有的东西，就

是坚定的决心和满身干劲。” （鑫 华）

新西兰华裔女孩

为实现儿时梦想勇闯商海

近日，首届“青岛国际商会杯”乒

乓球邀请赛在青岛市成功举办，来自

中、德、日、韩 4 个国家的 10 支队伍 60

余名队员参加比赛。

作为青岛市首次举办的国际商

界 乒 乓 球 赛 事，本 次 比 赛 旨 在 以 乒

乓 球 为 媒 介，促 进 青 岛 与 国 外 工 商

界 的 交 流 与 合 作 。 鉴 于 乒 乓 球 运

动 在 4 个 国 家 都 具 有 良 好 的 基 础 ，

青 岛 国 际 商 会 积 极 组 织 策 划 了 本

项 赛 事 。 本 次 活 动 受 到 境 外 商 协

会 和 企 业 的 广 泛 响 应 ，来 自 德 国 、

日 本 ，韩 国 驻 京 、沪 等 地 的 20 余 家

机 构 和 企 业 赴 青 岛 参 加 比 赛 。 比

赛 中 ，中 外 工 商 界 以 球 会 友 ，达 到

加 深 了 解 、增 进 友 谊 、促 进 交 流 与

合作的目的。

中国贸促会于平副会长率中国

贸促会代表队赴青岛参赛。

（王春立）

首届“青岛国际商会杯”
乒乓球邀请赛成功举办

据西班牙欧浪网报道，作为杭帮菜最

著名的品牌，杭州“张生记”一年四季生意

兴隆、宾客如云。旅居西班牙巴塞罗那的

杭州籍侨胞章志民，多年研究杭帮菜系经

典 佳 作 ，并 于 近 期 在 巴 塞 罗 那 开 张 经 营

“章生计”杭帮菜小吃馆，争取打开杭帮菜

系在巴塞罗那的餐饮市场。

谈及源远流长的杭帮菜菜系，已经做厨几

十年的章志民对自己故乡的菜肴知识研究颇

深，他滔滔不绝地讲到，杭帮菜最早可以追溯到

中国的南宋时期，主要以鱼虾和禽类为主，利用

生炒、清炖、嫩溜等烹饪技法，做出的菜肴讲究

清淡、口鲜、脆嫩且保持了菜肴的原汁原味。最

著名的杭帮菜菜肴比如有西湖醋鱼、龙井虾仁、

杭州卤鸭、油爆虾、粉丝千张包、素鸡等。

章志民表示，虽然很多菜一些普通餐

馆都能做，但要做出正宗杭帮菜的特色、味

道等，都是非常有讲究的，丝毫马虎不得。

为了能够打造巴塞罗那杭帮菜系的特

色小吃馆，章志民先生煞费苦心在菜肴上

面专门进行研究，力求保证杭帮菜菜系的

原汁原味，并且专门研究杭帮菜最著名品

牌“张生记”的营销思路，希望能够通过这

一途径，打开杭帮菜系在巴塞的餐饮市场。

章志民说，之所以为自己的店取名为“章

生计”，一方面是因为旅居海外，首先要为自

己的生计谋求生存、发展；另一方面是杭帮菜

系最著名的品牌“张生记”已经深入人心，它

的经营理念、菜肴的制作方法都值得学习。

现如今，位于巴塞罗那的“章生计”已

经开张经营，面积达 160 平方米，有 6 张 10

人座圆桌、五张 4 人桌，可容纳百余人同时

就餐。对此，店主章志民表示，希望旅居巴

塞罗那的侨胞都能前来品尝，并根据侨胞

们的意见建议进行整改，力求在菜肴方面、

经营方面做到尽善尽美。 （亦 文）

西班牙华商将经典杭帮菜
引入巴塞罗那

苏明华苏明华

杨小姐杨小姐

云惟庆云惟庆


